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На совещании с предприятиями – участниками внешнеэкономической деятельно-
сти Таганрога заместитель губернатора РО Михаил Чернышев сразу предложил: о по-
литике и санкциях не говорить, диалог вести в деловом русле. Без политики на этом 
совещании действительно обошлось, чего не скажешь о санкциях. Хотя это слово почти 
все выступавшие старались не упоминать всуе, тёмный дух его всё-таки витал в кон-
ференц-зале чеховской библиотеки. Поскольку какую бы тему ни затронули участники, 
она так или иначе напоминала всё о том же: не к ночи будь помянуто, об экономиче-
ском давлении стран Запада, оказываемом на Россию. Но, воспользовавшись советом 
заместителя губернатора, не будем о плохом, а начнём сразу с хорошего.

Хорошее состоит в том, и 
это особо подчеркнул Михаил 
Чернышев в своём вступитель-
ном слове, что Ростовская об-
ласть по-прежнему уверенно 
сохраняет позицию региона, 
ориентированного на экспорт. 
Что убедительно подтвержда-
ет статистика: экспортно-им-
портные операции достигли 
почти восьми миллиардов дол-
ларов, на экспорт приходится 
большая часть всего внешнеэ-
кономического оборота. 

Видимо, учитывая столь 
прочные региональные пози-
ции во внешнеэкономической 
деятельности, федеральное 
правительство в лице мини-
стерства экономического раз-
вития заключило с нашим ре-
гионом особое соглашение о 
сотрудничестве. Теперь у дон-
ских экспортёров есть большие 
возможности при поддержке 
федеральных ведомств и рос-
сийских полпредов во всех 
странах мира продвигать свои 
проекты и продукцию. Прав-

да, как с огорчением отметил 
заместитель губернатора, этой 
возможностью воспользова-
лись пока немногие: только 
семь компаний в рамках дан-
ного соглашения представили 
свои проекты  – два инвести-
ционных и пять экспортно- 
ориентированных. Вообще 
говоря, центральной темой 
совещания в Таганроге и ста-
ло активное информирование 
об этих возможностях, а также 
их продвижение среди эконо-
мических субъектов региона и 
Таганрога в частности. Второй 
по значимости темой для ди-
алога областного чиновника и 
таганрогских предпринимате-
лей-экспортёров стали так на-
зываемые барьеры – всё то, что 
сегодня мешает эффективно 
работать на экспорт.

О санкциях всё же пришлось 
вспомнить, когда руководитель 
областного Центра поддержки 
экспорта Юрий Щекатурин до-
кладывал о деятельности свое-
го подразделения. По его дан-

ным, в которых вряд ли стоит 
сомневаться, сегодня пришла 
пора переориентировать экс-
портные стратегии на сотруд-
ничество с такими странами 
как Белоруссия, Армения, Ки-
тай и в особенности Иран. По-
следний интересен тем, что не-
сколько лет работает в условиях 
международных санкций, на-
копил соответствующий опыт, 
а главное – иранские предпри-
ниматели сильно заинтере-
сованы в деловых контактах с 
Россией. Так, реализуя в Иране 
одну из своих бизнес-миссий, 
наш региональный центр при 
поддержке российского пол-
преда смог собрать на встречу 
с бизнесменами 124 иранских 
предпри нимателя. 

Результатом стали многие 
контракты, которые уже реа-
лизуются в России. Впрочем, 
по словам Юрия Щекатурина, 
окно в Европу пока полностью 
не закрыто: ветерок надежды 
дует из остающейся приот-
крытой «форточки»  – Сер бии. 

И возможностями по сотрудни-
честву, которые предоставляет 
эта страна, самое время вос-
пользоваться.

Говоря о проблемах и ба-
рьерах, таганрогские экс-
портёры были, пожалуй, даже 
слишком прямолинейны. При-
водились факты, когда различ-
ные контролирующие струк-
туры ставят палки в колёса 
зерновому экспорту, неоправ-
данно долго задерживая вы-
дачу сертификатов или иных 
разрешительных документов. 
Из-за чего компании терпят 
убытки и платят штрафы, при-
чём не в бюджет России, а в 
казну зарубежных стран, где 
находятся их партнёры. Много 
предложений прозвучало и о 
том, чтобы насколько возмож-
но упростить сотрудничество с 
бизнесом Донецка и Луганска. 
Сегодня старые бизнес-связи с 
этими регионами снова нала-
живаются, но есть немало пре-
пятствий на уровне контроли-
рующих структур. И если, как 
говорят предприниматели, мы 
хотим развития бизнеса с со-
предельными территориями, 
надо эти препоны убирать как 
можно скорее.

Сергей Вахонин

На фото: Перед совеща нием –  
посещение ЗАО ТПО «Лемакс»

С Днём защитника 
Отечества!

Уважаемые мужчины! Коллек-
тив газеты «Новый Таганрогский 
курьер» накануне 23  февраля по-
здравляет вас с Днём защитника 
Отечества – праздником мужества, 
благородства и чести!

Этот праздник символизирует 
мощь Российской Федерации. Вопло-
тивший лучшие воинские традиции и 
подвиги нашего народа, он дорог всем, 
для кого героизм и честь стали прио-
ритетом и жизненным ориентиром.

Сегодня российские военнослужа-
щие верно стоят на защите морских 
и воздушных рубежей, доблестно ох-
раняют территории, проходящие по 
границам суши. Высокий патриотизм, 
отличная профессиональная подго-
товка военных – залог нашего спокой-
ствия. А ведь самое ценное, что есть в 
нашей жизни – это мир, спокойствие и 
стабильность.

Особого внимания и слов благо-
дарности в этот день заслуживают 
ветераны – участники Великой Отече-
ственной войны, локальных конфлик-
тов, миротворческих операций. Низ-
кий вам поклон за мужество и подвиг!

23 февраля – один из почитаемых 
праздников в нашей стране. Он имеет 
свою историю: несколько раз переиме-
новывался, был Днём Красной армии, 
Днём Советской Армии и Военно-мор-
ского флота. Сегодня он воспринима-
ется как день настоящих мужчин – за-
щитников в самом широком смысле 
слова. Ведь защищать Родину, дом и 
семью – почётная обязанность каждо-
го мужчины. А настоящая защита – это 
не только борьба с оружием в руках, но 
и умение просто ценить и оберегать 
то, что действительно дорого. От всей 
души желаем вам богатырского здоро-
вья, надёжного семейного тыла, бла-
гополучия и мира! И пусть трудности, 
встречающиеся на вашем пути, будут 
всегда преодолимы!

Главный редактор Инна Прачёва

Без политики  
и санкциям вопреки

Армия не может 
воевать с историей

После тех трагических со-
бытий прошло более четверти 
века, но не утихает боль утрат 
у родных и близких. Она усу-
губляется тем, что таких жертв 
могло быть и меньше. Стр. 2

Лучше, чем хорошо?
Уже к концу этого года оче-

реди в детские сады закончат-
ся, рост цен на продовольствен-
ные товары и медикаменты в 
городе не самый критичный по 
области, а к 9 мая всех ветера-
нов ждут подарки. Стр. 3

Смотрины 
«модульного чуда»

Сдачу стационарных дет-
ских садов у нас в городе, по 
оценке областного руковод-
ства, сорвали. Теперь в спеш-
ном порядке навёрстывают 
упущенное. Стр. 4
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Закон как инструмент
Задайте свой вопрос юристу, отправив письмо с пометкой «В рубрику «Закон как инструмент» на электронный адрес газеты 

ntk-61@mail.ru. Ведущий рубрики – юрист Александр Вайпан (юридическая фирма «Вайпан, Елитенко и партнёры»).

Фирмы-двойники: уловка не пройдёт
Ранее на практике нередко приходилось сталкиваться с ситуацией, когда 

руководство компаний клиентов в целях ухода от уплаты налогов и штра-
фов во время проверки регистрирует новую фирму с сохранением штата, 
товарного знака, видов деятельности, а зачастую даже адреса, телефонов и 
сайта. Вновь созданная фирма осуществляет деятельность с теми же контр-
агентами. Фирма-двойник попросту перезаключает старые договоры либо 
работает по имеющимся договорам на основании соглашения об уступке 
прав со старой фирмой. Выручка поступает на счета «двойника».

Достаточно долгое время схема 
работала: налоговый орган пытает-
ся получить деньги со старой компа-
нии, а деятельность ведёт новая. Од-
нако в 2013  году в Налоговый кодекс 
РФ были внесены серьёзные измене-
ния. В п. 2 ст. 45 НК РФ было добавле-
но положение, что «компании могут 
быть признаны судом зависимыми 
по иным основаниям». Используемая 
формулировка «по иным основаниям» 
даёт определённый простор в выбо-
ре средств доказывания. В результате 
чего налоговые службы имеют больше 
оснований, чтобы связать зависимые 
фирмы и взыскать задолженность и 
штрафы с «новой» фирмы.

К концу 2014 года сложилась пра-
воприменительная практика. В боль-
шинстве случаев суды поддерживают 
налоговые органы и взыскивают задол-
женность «старых» компаний не только с 
их учредителей (у которых к этому вре-
мени нет ликвидного имущества), а и с 
фирм-двойников.

Суды признают, что для признания 
фирм зависимыми безусловными осно-
ваниями являются:

– наличие одинаковых учредителей 
и/или руководителей в компаниях или 
взаимного участия данных компаний в 
уставных капиталах друг друга;

– наличие договоров между компа-
ниями, позволяющих одной компании 
определять решения, принимаемые дру-
гой компанией.

Кроме того, в качестве тех самых 
«иных оснований» признаются:

– регистрация фирмы-двойника в 
период проведения налоговой проверки 
существующей «старой» фирмы;

– наличие у фирм одинаковых адре-
сов, телефонов, сайтов, видов деятельно-
сти, товарных знаков;

– вновь созданная фирма работает с 
контрагентами первой фирмы на анало-
гичных условиях, осуществляется переу-
ступка прав по договорам;

– переход большинства сотрудни-
ков из существующей фирмы во вновь 
созданную;

– перечисление контрагентами вы-
ручки в адрес вновь созданной фирмы.

В целях выявления зависимости 
фирм налоговая инспекция проводит 
анализ договорных отношений с контр-
агентами, банковских выписок по рас-
чётным счетам, обоих фирм, штатные 
расписания, запрашивают информацию 
у поставщиков и покупателей. Цель дан-
ной работы – доказать получение зави-
симой фирмой выручки, которая могла 
бы поступить в адрес должника.

Таким образом, в настоящее время 
«уйти» от налоговой задолженности про-
стым переводом своей финансово-хозяй-
ственной деятельности уже не удастся. А 
налогоплательщика с высокой долей ве-
роятности заставят рассчитаться с нало-
гами в принудительном порядке. И совет 
в данном случае один – будьте вниматель-
ны и не нарушайте закон; надеяться на 
создание фирмы-двойника в целях реше-
ния налоговой задолженности не стоит.

ОБЩЕСТВО

Капремонт  
в центре внимания

Несмотря на то, что новая система 
оплаты капитального ремонта многоквар-
тирных домов действует уже длительное 
время, в Таганроге на эту тему всё ещё про-
должаются жаркие дискуссии. Очередной 
площадкой для обсуждения стала город-
ская Дума. Депутатов Таганрога возмутило 
то обстоятельство, что в квитанции, кото-
рые они, как и все жители города, получа-
ют от регионального оператора, закрады-
ваются неточности. Народные избранники 
исправно платят по счетам, а в квитанциях 
невесть откуда появляются долги, которые 
с каждым месяцем ещё и растут. Некото-
рые не получают расчёт на оплату несколь-
ко месяцев подряд, а затем приходит доку-
мент с такой суммой, которую трудно сразу 
заплатить даже человеку, избранному в го-
родской парламент.

Единственный путь для исправления 
этой ситуации депутаты Таганрога видят 
в том, чтобы жители домов как можно 
быстрее воспользовались возможностью 
отказаться от услуг регионального опера-
тора и открыть спецсчета. Но, как сразу 
выяснилось, соответствующую информа-
цию в Таганроге почерпнуть практически 
негде. Последняя публикация в местных 
официальных СМИ, в которой разъясня-
лись принципы новой системы оплаты 
капремонта, появилась 18 марта 2014 года. 
О том, что в местной центральной библи-
отеке по средам проводятся семинары по 
капитальному ремонту, знают далеко не 
все. В результате из 1614 многоквартирных 
домов в Таганроге только 215 воспользова-
лись своим правом и открыли спецсчета. 
Вывод очевиден, и это признали депута-
ты – необходимо кардинально улучшить 
информирование граждан. Впрочем, есть 
и скептики, которые считают, что все наи-
более самостоятельные и инициативные 
жители Таганрога уже сделали свой выбор 
в пользу спецсчетов. Все же остальные – а 
это подавляющая часть горожан – пошли 
по пути наименьшего сопротивления и 
отдали вопрос о сборе средств на откуп 
региональному оператору. И если теперь 
квитанции приходят не в срок и с неточно-
стями, то пенять не на кого, кроме как на 
свою пассивность.

Полиция работает
Правоохранительные структуры Та-

ганрога готовятся к возможному всплеску 
преступности, связанному с событиями в 
соседней Украине. Как сообщили таганрог-
ским депутатам руководители полиции, 
они не исключают, что в ходе оператив-
но-следственных мероприятий будет обна-
руживаться оружие, которое попадает в Та-
ганрог с украинской территории, из зоны 
боевых действий. Ещё одна опасность – это 
проникновение в город и распространение 
наркотиков. Таганрогские правоохрани-
тели заявили, что борьбу с этим злом они 
ставят сегодня на первое место. Крими-
нальные проблемы Таганрога этими дву-
мя бедами не ограничиваются. По данным 
полиции, в 2014 году было конфисковано 
18  тысяч литров незаконного алкоголя 
на несколько миллионов рублей. Изъято 
139 единиц игорного оборудования.

Одна из проблем, которая затрудняет 
работу правоохранителей – нехватка ка-
дров. Гарнизон таганрогской полиции  – 
около 700 человек, а счёт заявлениям, по 
которым необходимо проводить работу, 
идёт на тысячи. Отмечается рост уличной 
преступности, при этом на улицах города 
недостаточно патрульно-постовых машин. 
Чтобы имеющимися силами обеспечить 
правопорядок, таганрогская полиция при-
меняет тактику тотального контроля вы-
борочных компактных территорий. Впро-
чем, несмотря на имеющиеся проблемы, 
в 2014 году в Таганроге полиция сработала 
эффективно: был раскрыт ряд резонанс-
ных преступлений, и показатели раскры-
ваемости в целом выросли, превысив даже 
среднеобластные.

Сергей Вахонин

Армия не может воевать с историей
В военном городке у 

памятника «Чёрный тюль-
пан» состоялся митинг, 
посвящённый 26-й годов-
щине вывода советских 
войск из Афганистана.

Ветераны афганской вой-
ны, их родственники и друзья, 
ликвидаторы чернобыльской 
аварии, военнослужащие гар-
низона, представители учеб-
ных заведений, казачества 
собрались у величественно-
го памятника, на плитах ко-
торого навечно начертаны 
фамилии не вернувшихся 
из пыльных ущелий далё-
кой восточной страны. Этот 
скорбный список позднее был 
дополнен  павшими в горах 
Чечни и Дагестана. О подвиге 
наших воинов тепло и сер-
дечно говорили заместитель 
главы администрации города 
Александр Забежайло, руко-
водитель таганрогской орга-
низации ветеранов локаль-
ных войн «Боевое братство» 
Юрий Костюченко, начальник 
гарнизона полковник Сергей 
Кизилов, председатель Союза 
десантников Таганрога Алек-
сандр Сетьков, депутат город-
ской Думы Алексей Македон. 
С болью о павших тогда и 
гибнущих сейчас в братоубий-
ственной войне на Юго-Вос-
токе Украины говорил вете-
ран Великой Отечественной 
Василий Ковалевский, которо-
му торжественно вручили па-
мятную медаль, посвящённую 
70-летию Великой Победы. 

Митинг завершился минутой 
молчания, ружейным салю-
том и возложением цветов.

После тех трагических со-
бытий прошло более четвер-
ти века, но не утихает боль 
утрат у родных и близких. Она 
усугубляется тем, что таких 
жертв могло быть и меньше. 
Разумеется, война есть война, 
и без потерь не обойтись. Од-
нако всем известна и другая 
истина, что любая война – это 
продолжение политики, но 
другими средствами. Поэтому 
если достижение стратегиче-
ской задачи, которая ставит-
ся перед армией, нереально, 
то ответственность за поте-
ри должно нести политиче-
ское руководство. Драматизм 
ситуации тех лет состоял в 
том, что армию заставили 
обеспечивать выполнение 
нереальной задачи – в стра-
не с остатками рабовладель-
ческих и феодальных отно-
шений строить социализм. 
Образно говоря, консерва-
тивное афганское общество 
заставили «перепрыгивать» 
через естественные ступе-
ни исторической лестницы, 

минуя капитализм – прямо в 
социализм. А  теперь вообра-
зите неграмотного афганско-
го крестьянина, опутанного 
племенными, религиозными 
предрассудками, представ-
лениями об униженной роли 
женщины в семье и обществе, 
руководствующегося упро-
щённым представлением об 
исламе. И вот ему говорят, что 
теперь это не имеет никакого 
значения, что главное – клас-
совое братство людей труда, 
которые должны, отбросив 
прошлое, строить «светлое 
социалистическое будущее». 
Естественно, он начинает со-
противляться, а в этом ему и 
тысячам таких крестьян начи-
нают помогать оружием наши 
давние «западные партнёры». 
В итоге советская армия одер-
жала множество побед на по-
лях сражений, наши солдаты 
проявили героизм и мужество 
в боях и не раз побеждали 
противника в пыльных уще-
льях Афганистана. Однако 
армия не в силах победить со-
знание целого народа. Иными 
словами, армия может побе-
дить врага, но не историю.

Бреж невскому руководству 
тогда не хватило мудрости 
сделать ставку не на афган-
ских сторонников коммуниз-
ма, а просто на дружествен-
ного сильного племенного 
вождя, который установил бы 
в стране привычный народу 
авторитарный режим и мягко 
проводил модернизацию аф-
ганского общества. СССР ока-
зывал бы ему экономическую 
и военно-техническую под-
держку без ввода войск. В ре-
зультате афганцы в рамках 
своего традиционного при-
вычного уклада шли постепен-
но вперёд, а «американские 
друзья» сидели бы на своих 
базах в Западной Европе. Но, 
увы, не случилось  – ошибоч-
ная политика привела к траги-
ческим последствиям. Однако 
солдаты, офицеры, граждан-
ские специалисты сделали 
тогда всё что могли. Их добрые 
дела сейчас вспоминают про-
зревшие под американским 
надзором афганцы, но исто-
рию уже не повернуть вспять – 
случилось то, что случилось.

Сергей Чаленко
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Онегинские чтения. Вечер третий
С 2007 года живёт традиция, заложенная создателями Пушкинского клу-

ба в Таганроге.  9 февраля, накануне Дня памяти поэта, собирается гирлян-
да, в которую каждый вплетает свою розу – символический цветок в жизни 
Александра Сергеевича и его поэзии. На следующий день эта гирлянда воз-
лагается к памятнику А.С. Пушкина на Пушкинской набережной. Эта тра-
диция не была нарушена и нынешним февралём.

Во Дворце Алфераки при свечах 
прошли «Онегинские чтения. Вечер тре-
тий». Читали пятую главу... и ожила эпо-
ха. Бал в доме у Лариных: скольжение по 
паркету великолепных пар под руковод-
ством хореографа А.В. Моисеенко (кур-
санты Неклиновской лётной школы и 
воспитанницы ПУ №23), литературные 
изыскания, гадание «литьё воска» и ме-
тание карточного банка, народные песни 
(русский народный хор Натальи Аники-
ной исполнил историческую песню-игру, 
которую описал Пушкин в «Евгении Оне-
гине»). На вечере звучали прекрасные 
стихи поэта, яркие вокальные номера, 
музыка – флейта и фортепиано. Апофео-
зом вечера стали угощения пушкинских 
времён, например, жжёнка – напиток, 
приготовленный из алкоголя, ананаса и 

жжёного сахара, и знаменитое блан-ман-
же от ресторатора Галины Анатольевны 
Васильевой, которым могли бы позави-
довать её коллеги пушкинской поры.

Правила бал председатель Пушкин-
ского клуба Ольга Николаевна Зуева вме-
сте с юными поклонниками творчества 
Пушкина из школ №№3, 24, Мариинской 
гимназии, Таганрогского музыкально-
го колледжа, Ростовской консерватории 
имени Рахманинова.

Каждая встреча в клубе неповторима. 
Она удивляет новым взглядом на жизнь 
и творчество любимого поэта, литератур-
ными сценариями, буриме, ожившими 
страницами истории.

Впереди – новые встречи.

Зинаида Бойко

СОБЫТИЯ

Лучше, чем хорошо?
Если одной фразой охарактеризовать то, что журналисты услышали на 

пресс-конференции замглавы администрации Таганрога по социальным 
вопросам Марины Радомской, получится следующее: «В городе социаль-
ные дела идут лучше, чем хорошо». Уже к концу этого года очереди в дет-
ские сады закончатся, рост цен на продовольственные товары и медика-
менты в городе не самый критичный по области, а к 9 мая всех ветеранов 
ждут подарки. Итак, обо всём по порядку.

Это была большая пресс-конферен-
ция, в которой помимо Марины Радом-
ской приняли участие начальник управ-
ления образования Валентин Бобнев, 
начальник здравоохранения Татьяна 
Подлесная, замначальника управления 
социальной защиты населения Маргари-
та Гайдаревская, начальник управления 
культуры Елена Шелухина, начальник 
управления потребительского рынка то-
варов и услуг Елена Лабуцкая, журнали-
сты и городские блогеры.

Страсти по саду

Первое, о чём говорили – о детских 
садах. Их строительство, нехватка мест 
и огромные очереди – настоящая голов-
ная боль большинства российских семей. 
Однако, по словам Марины Радомской, 
«власти Таганрога прилагают максимум 
усилий для того, чтобы программа, кото-
рая утверждена на уровне правительства 
РФ, была выполнена в городе в полном 
объёме». В подтверждение – цифры: на 
сегодняшний день почти 500 детей по-
лучили направления в детские сады. А к 
концу года планируется построить и вве-
сти в эксплуатацию модульные конструк-
ции ещё на 800 мест.

– Данная цифра сейчас согласовыва-
ется с правительством области, но если 
она и снизится до 700, то оставшиеся 
100  мест мы построим за счёт муници-
пальных средств, – сказала Марина Ра-
домская.

Кроме того, к концу 2015 года будут 
введены в эксплуатацию детские сады по 
адресам: 1-й Новый, 16-д (его обещают 
сдать к лету), ул. Шило, 239-2 (на 290 мест), 
Чучева 48-а (80мест), ул.  И.  Голубца,  1-З 
/ Космодемьянской, 11 (117  мест), 
ул. Б. Бульварная, 5-2 (135 мест), Чехова, 
353-5 (110 мест).

На встрече речь зашла и о частных 
детских садах и тех формах поддержки, 
которые оказывает им город.

По словам начальника образования 
Валентина Бобнева, на сегодняшний день 
в городе официально зарегистрировано 
13 частных организаций, осуществляю-
щих уход, присмотр за дошкольниками, 

а в ряде случаев – и образовательную 
деятельность. Совместно с управлением 
экономического развития управление 
образования помогает в оформлении 
субсидий для организаторов частных 
детских садов.

Однако, как дополнила Марина Ра-
домская, частные детские сады на сегод-
няшний день не могут составить конку-
ренцию муниципальным, по крайней 
мере, в Таганроге. Причин как минимум 
две: недостаток квалифицированных ка-
дров в частной системе образования и 
экономия средств семейного бюджета.

Болезнь роста

Не могли не говорить о росте цен на 
продовольственные товары. Ни для кого 
не секрет, что ценники на продукты в 
стране и в Таганроге в частности меня-
ются чуть ли не каждую неделю. Можно 
ли остановить удорожание продуктов и 
как это сделать? На эти вопросы отвечала 
начальник управления потребительского 
рынка товаров и услуг Таганрога Елена 
Лабуцкая.

Она отметила, что сотрудники управ-
ления потребительского рынка товаров 
и услуг  ежедневно проводят сверку цен 
в магазинах города, в том числе в феде-
ральных сетях. А данные по ценам пе-
редают в департамент потребительского 
рынка.

– На сегодня средний уровень роз-
ничных цен по Таганрогу не превышает 
областной по всем категориям продук-
тов питания. Ситуация сегодня такова, 
что предельный уровень наценки на хлеб 
не превышает 10%. Были выявлены от-
дельные случаи, когда руководителями 
предприятий была установлена наценка 
порядка 20%. По другим продовольствен-
ным товарам средняя наценка от 7 до 
30%. Мы проводим мероприятия, сдер-
живающие рост цен, особенно на продук-
ты первой необходимости, – отметила  
Елена Лабуцкая.

Однако повлиять на рост цен управ-
ление потребительского рынка не может 
– торговая наценка установлена только 
на детское питание, она не должна пре-

вышать 25%, на остальные товары – сво-
бодная цена. Это вопрос рынка, спроса и 
предложения.

Лекарственные привычки

Вопрос роста цен на лекарства (цены 
на их закупку для медицинских учреж-
дений повысились на 26%) комментиро-
вала начальник управления здравоохра-
нения Таганрога Татьяна Подлесная. По 
её мнению, ситуацию с медикаментами 
в городе критичной назвать нельзя: ряд 
медицинских препаратов закуплены в 
2014 году при умеренном повышении 
цены (конкурсы на обеспечение лекар-
ственными средствами и изделиями ме-
дицинского назначения были проведены 
еще в ноябре прошлого года), а запасов 
медикаментов в учреждениях города хва-
тит ещё на три-четыре месяца.

Глава управления здравоохранения 
Татьяна Подлесная заверила, что без ле-
чения никто не останется, несмотря на то, 
что в лечебных учреждениях города те-
перь будут лечить преимущественно оте-
чественными препаратами, а также по-
советовала таганрожцам изменить свои 
лекарственные привычки, отказаться от 
бадов, валокордина, корвалола и других 
препаратов, эффективное медикамен-
тозное действие которых не доказано.

Что касается льготного лекарствен-
ного обеспечения, то, по словам главы 
управления здравоохранения, из списка 
лекарств исключили 126 препаратов, на 
смену которым пришли одногруппные 
препараты с аналогичным действием.

– Единственная трудность, которая 
коснётся определённой категории паци-
ентов – это тест-полоски для больных са-
харным диабетом. Они будут закупаться 
в ограниченном количестве, и преиму-
щественно будут выделяться детям и ма-
лообеспеченным гражданам. – Тест-по-
лоски рекомендовано приобретать за 
счёт средств муниципального бюджета. 
Мы, к сожалению, не планировали эти 
расходы, но будем изыскивать средства, – 
заверила Татьяна Подлесная.

Новое в законе

С начала 2015 года на Дону вступает в 
силу закон «О социальном обслуживании 
граждан в Ростовской области». Замна-
чальника управления социальной защи-
ты населения Маргарита Гайдаревская 
пояснила, в чём заключаются его новые 
положения.

Теперь, согласно новому закону, лю-
бой гражданин – пожилой человек или 
выпускник коррекционного детского 
дома Ростовской области – сможет само-
стоятельно выбирать, кто будет оказы-
вать ему социальные услуги: например, 
решать, в каком из домов престарелых, 
домов инвалидов жить. В области сфор-
мирован реестр поставщиков, из которо-
го граждане самостоятельно смогут вы-
брать поставщика услуг.

Важный аспект закона: теперь за по-
становкой на учёт на соцобслуживание на 
дому можно обращаться не только в центр 
социального обслуживания, но и в МФЦ.

Юбилей Победы

О том, как будет готовиться город к 
празднованию юбилея Великой Победы, 
рассказала начальник управления куль-
туры Елена Шелухина.

Подготовка будет вестись в двух на-
правлениях: ремонтно-реставрационные 
работы в отношении памятников ВОВ и 
подготовка праздничных мероприятий к 
9 Мая.

В Таганроге 21 памятник, посвящен-
ный ВОВ, и 36 памятных мемориальных 
досок. В прошлом году были отрестав-
рированы памятники «Катер» и «Клятва 
юности». В 2015 году городской бюджет 
выделит 5 млн рублей на ремонт памятни-
ка «Звезда» по пер. Красногвардейскому.

Старт юбилейным мероприятиям 
будет дан 29 марта, когда от здания та-
ганрогской мэрии стартуют участники 
Международного велопробега, который 
пройдёт по городам-героям и городам во-
инской славы. Начиная с апреля в городе 
будут проходить традиционные вокаль-
ные, хореографические конкурсы, посвя-
щённые Великой Победе. Планируются 
митинг у мемориала Самбекские высо-
ты, прохождение частей военных гарни-
зонов, ветеранов и силовых структур, а 
также массовые мероприятия в парке им. 
Горького,  где состоится концерт для ве-
теранов. А завершатся торжества тради-
ционным праздничным салютом.

Марина Радомская добавила, что всем 
ветеранам ВОВ ко Дню Победы вручат 
подарки,  памятные медали к 70-летию 
Победы. Кроме того, на Парад победы в 
Москве от Таганрога поедет ветеран, имя 
которого пока не называют. Известно 
только, что ему 90 лет и он полный кава-
лер орденов Славы.

Дарья Сафронова
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ГОРОД

Смотрины «модульного чуда»
Таганрог делает ставку на модульные детские сады. Мера вынужденная: очередь в дет-

ские дошкольные учреждения всё ещё сохраняется. Ликвидировать её, в соответствии с 
указанием президента РФ Владимира Путина, необходимо было ещё в конце 2014 года. 
Поскольку в Таганроге этого сделать не успели, городское руководство, как известно, было 
подвергнуто довольно жёсткой критике со стороны правительства Ростовской области и 
губернатора Василия Голубева лично.

Сдачу стационарных детских 
садов у нас в городе, по оценке 
областного руководства, сорва-
ли. Теперь в спешном порядке 
навёрстывают упущенное. Но, 
судя по всему, даже ввод в строй 
нескольких стационарных объ-
ектов, анонсированный в этом 
году, проблему нехватки мест в 
детских садах полностью не ре-
шает. Отсюда – вынужденный 
курс на модульные детские сады. 
Что это за зверь такой, доста-
точно точно определил пред-
седатель постоянной комиссии 
городской Думы по социальной 
политике, труду и защите прав 
граждан Юрий Кобзев. Вместе 
с депутатами, входящими в его 
комиссию, а также представи-
телями администрации и жур-
налистами он недавно побы-
вал на этих объектах – как уже 
сданных в эксплуатацию, так и 
готовящихся к сдаче. Кобзев дал 
примерно такую оценку: «Это 
нормальные детские сады, до-
статочно хорошо оборудованные 
и приспособленные для содер-
жания детей. Конечно, есть ше-
роховатости, несоответствия, и я 
как представитель медицины их 
вижу. Но мы всё понимаем – это 
вынужденный шаг, и временный. 
Надеюсь, придёт время, когда 

вместо модульных детских са-
дов мы построим стационарные, 
вместительные, с бассейнами и 
самым современным оборудова-
нием». Опираясь на такую оцен-
ку, мы, журналисты, и приступи-
ли к осмотру «модульного чуда».

Итак, что такое модульный 
детский сад? Это двадцать мил-
лионов рублей вложений. Три 
месяца – на монтаж конструк-
ций, наладку сантехнического 
и отопительного оборудования. 
И в вашем распоряжении – дет-
ское дошкольное учреждение на 
50–100 мест с гарантией эксплу-
атации в течение двадцати лет. 
Возводя такие конструкции, у нас 
планируют уже в 2015 году пол-
ностью избавиться от очереди в 
детские сады. Очередь эта пока 
остаётся многочисленной: на 
данный момент ждут места в дет-
ском дошкольном учреждении 
примерно 1500 малышей в воз-
расте от трёх до семи лет. А есть 
ещё и ясельная категория. Так 
что Таганрогу деваться некуда: 
местами в детских садах должны 
быть обеспечены все.

На вкус таганрогского жите-
ля, привыкшего строиться осно-
вательно, на века, обожающего 
стены из кирпичной кладки, 
модульные конструкции могут 

показаться легковесными и не-
надёжными. Отсюда – некоторое 
предубеждение: зачем тратить 
бюджетные средства, которых 
и так не хватает, на времянки в 
виде «картонных домиков»? Не 
лучше ли всё-таки строить тради-
ционные детские сады из кирпи-
ча и бетона, большой вместимо-
сти, с центральным отоплением, 
бассейном и прочими современ-
ными удобствами? Конечно же, 
лучше! Но вот факты: как мини-
мум два стационарных детских 
сада – один реконструируемый на 
ул. Ивана Голубца, а другой строя-
щийся на 1-м Новом – не введены 
в эксплуатацию в установленные 
сроки по вине подрядчиков. Там 
доходило до судебных разбира-
тельств, меняются строительные 
организации, и ответственные 
чиновные головы не первый год 
от всего этого болят. Но вопрос не 
только в том, кто виноват. Про-
сто строятся такие объекты не за 
два-три месяца. Годы требуются, 
земля, ресурсы. А места в детских 
садах нужны здесь и сейчас.

Встречать выездную депутат-
ско-журналистскую группу при-
шлось начальнику управления 
образования Таганрога Валенти-
ну Бобневу. Он встал на защиту 
новых технологий:

– Модульные детские сады нам 
уже дали 475 мест, а в 2015 году да-
дут еще 700. Мы сейчас осмотрим 
те объекты, которые приняли или 
вот-вот примут детей, и вы сами 
убедитесь, что это надёжные, тё-
плые, комфортные, хорошо обо-
рудованные помещения. А не так, 
как говорят некоторые – «избуш-
ки на курьих ножках».

Поверить на слово никто не 
захотел. И вот представительная 
делегация входит под своды мо-
дульного детского сада №41, по-
строенного на освободившемся 
участке школы №23. Здесь ещё 
пахнет новой мебелью и недавно 
наклеенными обоями, отнюдь не 
маленькие залы детских групп 
пока пустуют, но уже готовы к 
приёму детей: на полках стоят 
игрушки, расстелены ковры, рас-
ставлены стулья. В конце февра-
ля здесь зазвучат детские голоса, 
садик откроет двери для воспи-
танников. Заведующая учрежде-
нием Тамара Поршнева, видимо, 
за время строительства хорошо 
освоила новые технологии. Она 
со знанием дела рассказала о том, 
что корпус детского сада смон-
тирован из металлоконструкций, 
материалов с влагоизоляцией и 
утеплением, обшит сайдингом. 
В том, что будет соблюдаться 
нормальный тепловой режим, 
уверена. Конструкция – как тер-
мос: летом не жарко, зимой – не 
холодно. И кондиционеры не по-
надобятся. Отлично оборудованы 
санузлы, бытовые помещения, не 
говоря уже о спальнях и игровых. 
Одним словом, настоящий, хоро-
ший детский садик. Депутатов, 
правда, смутило то обстоятель-
ство, что энергообеспечение  – 
полностью на электричестве:

– А если отключение, как это 
часто в Таганроге бывает, куда 
детей – срочно по домам?

Но представители власти за-
верили, что социальных объектов 
такие форс-мажоры не коснутся. 
Хорошо, если так…

В модульном детском саду 
№15 по улице Большой Буль-
варной – уже всё по-домашнему. 
Тепло, уютно, звенит детский 
смех, в интерактивной группе 
вовсю идут занятия, малыши не 
отвлеклись даже на приход боль-
шого числа взрослых дядь и тёть. 
Зато несколько пап и мам, слу-
чайно (или организованно – кто 
знает?) оказавшихся в детской 
раздевалке, рассыпались в бла-
годарностях. Мол, всё нравится, 
удобное место, и красиво, и прак-
тично. Этот детский сад располо-
жился на свободной территории 
стационарного дошкольного уч-
реждения и сразу принял допол-
нительно 50 ребятишек.

Всего же в Таганроге постро-
ят восемь модульных детских 
садов. Кстати, за счёт таких со-
оружений, возможно, удастся 
решить и проблему увеличения 
мест в детских садах в центре 
города. Там, как нас заверили, 
свободной земли для строитель-
ства стационарных сооружений 
не хватает (хотя есть вопрос: 
ведь находятся же участки для 
строительства элитной недвижи-
мости и торгово-офисных поме-
щений?) Технологии модульного 
монтажа будут применяться раз-
ные: есть договорённости с че-
тырьмя подрядчиками. От себя 
добавлю: после посещения мо-
дулей предубеждение к ним 
исчезло и у меня. В принципе, 
неплохая идея, и воплощена, по 
крайней мере, на первый взгляд, 
неплохо. Когда появятся сред-
ства для строительства стацио-
наров, такие конструкции можно 
будет быстро и легко разобрать 
буквально за считанные дни. И 
перенести на новое место, где 
они ещё смогут послужить – на-
пример, как временные офисные 
помещения. Главное – не забыть, 
что модули  – это именно вре-
менное решение детсадовской 
проблемы. А то ведь у нас не зря 
говорят: нет ничего более посто-
янного, чем временное…

Сергей Вахонин  
Фото автора

Зрение детей – под охраной
Для родителей детей с патоло-

гиями глаз открытие кабинета ох-
раны зрения было долгожданным 
событием. Кабинет уже принима-
ет юных пациентов на третьем 
этаже Консультативно-диагности-
ческого центра.

Кабинет охраны зрения функциони-
ровал в Таганроге с конца 60-х годов про-
шлого века при детской поликлинике на 
пер. А. Глушко. Около восьми лет назад 
из-за недостатка финансирования каби-
нет был закрыт. Родители нуждающихся 
в лечении детей писали в различные ин-
станции, терпеливо ждали и надеялись, 
что из этой, казалось бы, безнадёжной 
ситуации всё же будет правильный вы-
ход. Ведь возможность лечить детей в 
частных клиниках есть далеко не у всех.

Сегодня заботливый медицинский 
персонал, руководит которым врач-оф-

тальмолог Наталья Рыбникова, уже при-
нимает юных пациентов.

– Процент детей с нарушением зре-
ния всё время растёт,  – рассказывает 
Наталья Васильевна. – Если, например, 
в 1997  году у нас на учёте в кабинете 
охраны зрения было 220 детей, то уже 
в 2002  году их стало 361. С момента за-
крытия кабинета и до сегодняшнего дня, 
уверена, количество детей с нарушением 
зрения увеличилось в разы. Сегодня глаза 
маленького человека подвергаются особо 
сильным нагрузкам. Телевизор, видеои-
гры, компьютер с самых первых лет не-
гативно сказываются на детских глазах. 
Много сложных врождённых патологий. 
Открытие кабинета позволит обследо-
вать огромное количество детей. И чем 
раньше будет выявлена та или иная па-
тология, чем быстрее будет назначено 
правильное лечение, тем больше шансов 
на то, что зрение ребёнка полностью вос-
становится. А значит, маленький чело-
век сможет жить полноценной жизнью. 
Именно для этих целей и существуют ка-
бинеты охраны зрения.

Кабинет охраны зрения в Таганро-
ге возрождён по инициативе Министра 
здравоохранения Ростовской области 
Татьяны Быковской, средства выделены 
из городского бюджета и из резервного 
фонда Правительства РО по ходатайству 
депутата Законодательного собрания 
Виктора Булгакова.

На торжественной церемонии от-
крытия кабинета присутствовали за-

меститель министра здравоохранения 
РО Станислав Беседовский, начальник 
управления здравоохранения Таганрога 
Татьяна Подлесная, заместитель главы 
администрации Таганрога Марина Ра-
домская, депутат городской Думы Юрий 
Кобзев и другие почётные гости. Привет-
ствуя персонал и родителей пациентов, 
Станислав Беседовский отметил, что в 
кабинет приобретено самое современное 
оборудование, например, аппарат для 

лечения амблиопии, аналогов которому 
в городе нет.

Надо отметить, что кабинет охраны 
зрения не случайно открыт в КДЦ, кото-
рый является межтерриториальным цен-
тром. Это позволит оказывать необходи-
мую помощь детям не только Таганрога, 
но и близлежащих районов – Неклинов-
ского, Куйбышевского и Матвеево-Кур-
ганского. И что немаловажно, обследова-
ние и лечение в кабинете бесплатно, по 
направлениям поликлиник с места жи-
тельства ребёнка.

Инна Прачёва

ВЫСОКОКВАЛИФИЦИРОВАННЫЕ ВРАЧИ ПРОВЕРЯТ ВАМ ЗРЕНИЕ НА ЯПОНСКОМ ОБОРУДОВАНИИ

Срочный заказ за 30 мин. Оправы от 200 руб. в широком ассортименте. 
Большой выбор солнцезащитных очков. Детям до 14 лет и пенсионерам –10%
www.optika-taganrog.ru         Режим работы: с 10.00 до 19.00

 выпишут рецепт на очки
 измерят внутриглазное давление

 исследуют глазное дно
 подберут контактные линзы

переулок  
Спартаковский, 4, 
т. 8(8634)39-23-59

ул. С. Шило, 202в, 
т. 8(8634)38-27-70

РЕКЛАМА

Экспертное мнение
Влас Ткачук, директор сети салонов оптики «Оптик-центр»:

– Зрение ребёнка, в отличие от зрения взрослого человека, находится в про-
цессе становления и совершенствования, а значит, многих проблем при вовремя 
проведённой диагностике можно избежать.

Нужно отметить, что диагностика детского зрения существенно отличается от 
диагностики взрослого в том плане, что ребёнок зачастую не может оценить и 
объяснить свои ощущения или просто точно ответить на вопрос. Поэтому важ-
ность процесса диагностики заключается в том, чтобы результат проверки не 
зависел от правильности выполнения каких-либо действий со стороны ребёнка. 
Конечно, проводить такую диагностику должны высококлассные специалисты.
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13 февраля – Всемирный день радио

Занять свою нишу
На прошлой неделе сообщество радийщиков отме-

чало Всемирный день радио. Мы решили побеседовать 
с теми, кого постоянно слышим и никогда не видим, и 
мало кого знаем в лицо. Немногие представляют, что 
значит труд радийщика в Таганроге.

Любимое радио в 
любимом городе

В.А. Шутов, генеральный ди-
ректор ООО «Связь Информ» – 
Радио ТВС.

– Василий Алексеевич, мы 
привыкли, что День радио от-
мечается 7 мая. Но всё меня-
ется в нашей жизни. Так, День 
печати теперь празднуется не 
5 мая, а 13 января, а 13 фев-
раля появился новый празд-
ник – Всемирный день радио, 
в 2011 году провозглашённый 
ЮНЕСКО. Но, как говорится, 
праздников много не бывает. 
Поздравляем!

– Спасибо. Правда, мы от-
мечаем наш профессиональный 
праздник всё же 7 мая. Но и дата 
Всемирного дня радио вот уже 
четвёртый год тоже звучит в на-
шем эфире.

– А какова предыстория 
рождения ТВС?

– Как ни парадоксально, но 
первое эфирное радио в Ростов-
ской области появилось не в Та-
ганроге, где был знаменитый на 
всю страну «радик», а в Азове. 
Мне как радиоинженеру и мно-
гим моим коллегам за державу 
стало обидно. Тогда я был руко-
водителем ТУЭС, где находился 
и радио узел. И мы задались це-
лью наряду с проводным радио 
подарить городу первое эфир-
ное радио. В 2000 году на частоте 
101,9 FM стали звучать первые 
программы Таганрогской веща-

тельной станции. В этом году 
радио ТВС исполняется 15 лет. 
В  2010  году акционеры-учреди-
тели назначили меня руководи-
телем. Занимался укреплением 
технической службы, мы приоб-
рели новый передатчик, многое 
сделали для улучшения качества 
вещания.

За эти годы у нас сложился 
интересный творческий коллек-
тив. Виктор Бондарев – главный 
редактор, человек эрудирован-
ный, окончил Московский лите-
ратурный институт, пишет стихи, 
поддерживает новые креативные 
идеи своих сотрудников. Так что 
у нас получился удачный сплав 
молодости и опыта. Мы активно 
сотрудничаем с нашими рекла-
модателями, они же часто ста-
новятся и спонсорами при про-
ведении массовых мероприятий. 
Организуем и проводим много 
прямых эфиров, в которых с удо-
вольствием участвуют наши ра-
диослушатели.

– Кто ваша аудитория?
– Нас слушают в такси, авто-

мобилях, в офисах, а также дома, 
настроив свои приёмники на ча-
стоту 101, 9 FM. Возраст? Я думаю, 
в основном это молодёжь и люди 
среднего возраста. Мы вещаем не 
только на Таганрог, но и на при-
легающие территории вплоть до 
Ростова.

– Ощущаете ли вы конку-
ренцию?

– Я считаю, что пришло вре-
мя цивилизованно работать на 

рынке информационных услуг. 
Мы нашли и заняли свою нишу. 
А  слушатели и рекламодатели 
сами разберутся, кого им слушать 
и где себя рекламировать. Кстати, 
наши уважаемые рекламодатели 
размещают свою рекламу и на 
других радио. Главное, что есть 
возможность выбора.

– Проблемы, сложности?
– Всё это, безусловно, присут-

ствует. Особенно когда начинает-
ся спад экономики, кризис. Но я 
не нарадуюсь на нашу команду: 
ребята инициативные не сидят 
на месте.

В.В. Бондарев, главный редак-
тор Радио ТВС.

– Виктор Викторович, что 
помогает вам быть на плаву? 
Какие формы работы исполь-
зуете для привлечения слуша-
теля?

– Сотрудники Радио ТВС лю-
бят выходить к людям. Мы про-
водим много внеэфирных акций. 
Пытаемся быть мобильной, инте-
ресной и развлекательной радио-
станцией. В наше нелёгкое время 
стараемся держать слушателей в 
позитивном тонусе.

– А как же злоба дня, пульс 
жизни города?

– Новостийный блок не явля-
ется для нас приоритетным, так 
как мы не можем соревноваться 
с ведущими телеканалами стра-
ны и информагентствами. Тем 
не менее, наши корреспонден-
ты посещают все пресс-конфе-
ренции и значимые для города 
мероприятия, о которых даём 
информацию. Кроме того, у нас 
много социально-развлекатель-
ных проектов. Традиционно ко 
Дню автомобилиста и ко Дню По-
беды проводим авто-баттлы. От 
Самбекских высот стартуют свы-
ше 20 экипажей на автомобилях, 
украшенных патриотическими 
лозунгами, и соревнуются за зва-
ние самого находчивого и опыт-
ного. Наши корреспонденты ра-
ботают в прямом эфире, находясь 
непосредственно на месте собы-
тий. Это и ежегодные акции «Под 
флагом добра», турниры на Кубок 
Радио ТВС по большому теннису 
и по хоккею. В Таганроге, кстати, 
очень прилично развит люби-
тельский хоккей. В ходе другого 
проекта помогали коллективу 
футбольного клуба «Таганрог» со-
брать денежные средства на по-
гашение задолженности по штра-
фу, который произошёл из-за 

нерадивых футбольных болель-
щиков. Оперативно откликаемся 
на всевозможные происшествия. 
Когда случился снегопад и ураган 
в прошлом году, наши радиове-
дущие не остались дома, а всеми 
правдами и неправдами добира-
лись на Октябрьскую, 37А , что-
бы попасть в студию и помогать 
слушателям ориентироваться в 
сложившейся чрезвычайной си-
туации. Что касается полезных 
развлечений, то каждый день мы 
разыгрываем до десятка призов и 
отдаём их людям.

Мы стараемся делать эфиры 
эмоционально насыщенными, 
чтобы они были привлекатель-
ными для аудитории. В день 
рождения Владимира Семёнови-
ча Высоцкого в эфире ТВС звуча-
ли его песни и интересные факты 
из биографии певца. 9 февраля, 
во Всемирный день пиццы, в те-
чение 12 часов в эфире каждый 
час разыгрывалась пицца, слу-
шатели не только узнали много 
нового об этом блюде, но и полу-
чили вкусную пиццу в подарок. 
Несколько дней шла программа, 
посвящённая Дню святого Вален-
тина. Вместе с нашим партнёром 
аквапарком «Лазурный» Радио 
ТВС знакомило молодых людей и 
приглашало на каток. «Любимое 
радио в любимом городе!» – это 
слоган ТВС. Так мы и работаем: в 
любимом и для любимых.

Уличное вещание: 
оповещать и 

информировать
О.А. Шевченко – директор Му-

ниципального автономного учреж-
дения (МАУ) «Инфо-радио».

– Олег Александрович, как 
родилась идея создания улич-
ного радиовещания? Ведь со-
всем новой её не назовёшь: 
исторические документы сви-
детельствуют, что с середины 
30-х годов таганрожцы слуша-
ли радио как в домах, так и на 
улице.

– Да, действительно, эта фор-
ма вещания не нова. Был дли-
тельный период времени, когда 
она  не использовалась. После 
выхода ФЗ «О гражданской обо-
роне», который предписывал ор-
ганизовать уличное оповещение 
населения, появились ООО «Ра-
дио на Петровской» (директор 
Александр Иванович Салянни-
ков, с которым мы тесно взаимо-
действуем) и МАУ «Инфо-радио», 
имеющее круглосуточную пря-
мую связь с ГО ЧС. Мы были в 
числе создателей проекта радио 
ТВС, с которым теперь поддер-
живаем партнёрские отношения. 
В нашей сетке вещания десяти-
минутный новостной блок отда-
ём «Радио Таганрога», которым 

руководит опытный журналист 
Сергей Петрович Сериков. Сво-
им идейным вдохновителем мы 
считаем Бориса Владимировича 
Шабанова.

Сегодня протяжённость про-
водного радио 900 километров, 
а «Радио на Петровской» – де-
сять километров. Содержать всё 
это хозяйство непросто. У нас то 
ли к счастью, то ли к сожалению, 
город очень зелёный, и после 
урагана, когда все линии прак-
тически были оборваны, долго 
занимались восстановлением. 
По проводному радио до сих пор 
не оправились. По городу сегод-
ня развешено более 100  дина-
миков. Продолжаем расширять-
ся. Звукофициро ваны помимо 
Петровской места на Русском 
поле, Пушкинской набережной, 
в районе Нового вокзала. Когда 
этот проект в Таганроге был ре-
ализован, нас пригласили в Ба-
тайск, Ейск, Азов, Матвеев-Кур-
ган, где мы помогали строить 
систему оповещения, а также  
трансляцию новостийного блока 
администрации. Активно кон-
тактируем с Тюменским радио, 
друг друга консультируем. Ре-
бята работают в более сложных 
климатических условиях. Наш 
пример их, оказывается, тоже 
заинтересовал. Уличное радио 
сегодня востребовано. Хотя есть 
свои сложности, нужно соблю-
сти паритет интересов. Звук, со-
держание и репертуар программ 
не должны раздражать горожан. 
Поэтому 40 процентов времени 
звучит инструментальная клас-
сическая музыка, в том числе и 
местных муниципальных кол-
лективов, бардов.

Старейшее на Юге 
России

С.П. Сериков – главный редак-
тор «Радио Таганрога».

– Проводное радио, в сетке 
которого мы ведём свое вещание, 
является одним из старейших на 
юге России. На нём работали та-
кие известные таганрожцы как 
Михаил Михайлович Говорухин, 
Полина Ивановна Маева, Нико-
лай Васильевич Горин и другие. 
Много лет мы доносим до наших 
слушателей актуальную инфор-
мацию о жизни города, объявле-
ния, анонсы предстоящих меро-
приятий. И когда люди звонят в 
редакцию и говорят: «Спасибо! 
Вы для нас  – главный источник 
информации», – это, безусловно, 
радует.

Задачи у радийщиков Таган-
рога одни. Возможности разные. 
Но все стремятся к одному – идти 
в ногу со временем. Пожелаем же 
им удачи, профессионализма и 
радости творчества!

ПРИЗВАНИЕ

Наши юбиляры

Бывших  
журналистов не бывает

Всё относительно, подумала я, придя поздравлять коллегу-журналистку с 
почтенным юбилеем, когда она с порога у меня спросила: «Тебе сколько лет?» 
А услышав ответ, неожиданно выдала: «Да ты ещё девочка!» «Но тогда и ты, Кла-
рочка, Зельдину вполне в дочки годишься!» – парировала я. В те дни народный 
артист СССР Владимир Михайлович Зельдин отмечал свой столетний юбилей.

С Кларой Андреевной Мосиенко мы 
знакомы много лет. Она проработала в 
газете «Красный котельщик» 32 года, из 
них 15 лет в должности редактора много-
тиражки. Но бывших журналистов не бы-
вает. Недавно, позвонив в редакцию, она 
попросила опубликовать в нашей газете её 
статью о главном конструкторе атомного 
машиностроения «Красного котельщика» 
Борисе Федоровиче Вакуленко, которому в 
этом году исполнилось бы 80 лет.

– Он автор книги «Исповедь конструк-
тора», может быть, она поможет нынеш-
ним котельщикам возродить предприя-
тие, известное не только в нашей стране, 
но и в десятках зарубежных стран, – горячо 
говорила Клара Андреевна.

Родилась Клара Мосиенко на Ставро-
полье. Высшее образование получила там 
же, закончив пединститут. Публикации о 
народном образовании, о школе в газете 
«Советское Прикумье» города Будёновска 

Ставропольского края были её первой про-
бой пера в журналистике. Её путь к призва-
нию и к признанию – нескончаемый труд. 
Работу в многотиражке завода «Красный 
котельщик» начала литсотрудником, ре-
дактировала заводское радио, потом газету. 
В тот период, 1970–1990-е годы, многоти-
ражка по периодичности, формату и тема-
тике приравнивалась к районной газете, за-
воевав большую популярность на заводе и в 
городе, а среди СМИ предприятий тяжёлого 
и энергетического машиностроения стра-
ны заняла ведущее место и вошла в тройку 
показательных. Многочисленные почётные 
грамоты, благодарственные письма, вы-
сокий профессионализм литсотрудников, 
прошедших школу многотиражки под ру-
ководством Клары Андреевны Мосиенко – 
показатель высокого уровня её редактор-
ского мастерства. Член Союза журналистов 
России, она много публиковалась в СМИ: от 
заводских до центральных. Является одним 
из авторов книги «Век «Красного котель-
щика», изданной к 105-летию завода.

...Однажды после публикации на стра-
ницах заводской газеты рецензии одной 
из работниц на спектакль «Мастер и Мар-
гарита» по пьесе М. Булгакова, поставлен-
ный в Чеховском театре, редактора вызва-
ли на заседание парткома.

– Какие могут быть маргаритки на 
страницах заводской газеты! Что, писать 
больше не о чем? И вкатили выговор.

– Я тогда даже не расстроилась. Толь-
ко сказала: «Не забывайте, на нашем за-
воде работают люди, которых интересуют 
не только железки, но и жизнь во всех её 
прекрасных проявлениях!» А вскоре автор 
этой рецензии уехала в Москву, став про-
фессиональным журналистом.

Женщине любой возраст к лицу. И во-
преки годам – легкая помада на губах, на-
рядная блузка, браслетик на запястье...

Мы желаем Кларе Андреевне в год её 
80-лет него юбилея крепкого здоровья, бод-
рости духа, радости общения и творчества!

Страницу подготовила Елена Чехова



6
№6 (38), 18 февраля 2015 г.

ПАМЯТЬ

70 лет Великой Победы

«Нам дороги эти...»
Продолжение. Начало в №№4(36), 5(37)

18 февраля 1942 г. Отдельные под-
польные группы Таганрога объединились 
в подпольный отряд. Создан городской 
штаб. Командиром избран В.И. Афонов, 
комиссаром – С.Г. Морозов.

28 февраля 1942 г. Немцы расстреляли 
группу юных партизан школы №15: А. Тол-
стова, В. Кизрякова, Г. Лызлова, В. Стукане-
ва, К. Симанькова и В. Чернявского.

На кирпичной стене школы №15 (ныне 
Мариинская гимназия) установлена памят-
ная доска в честь учащихся и выпускников, 
отдавших свою жизнь за независимость 
Родины. Среди них имена мальчишек, ко-
торым едва исполнилось 15 лет.

17 октября 1941 г. Виктор Кизряков 
на листке из тетради в клеточку написал: 
«12 часов дня. Немцы вошли в город». На-
чался новый отчёт времени, наступили 
страшные для жителей города дни.

В декабре 1941 г. Анатолий Толстов 
организовал и возглавил группу ребят, 
которые не хотели сидеть в бездействии. 
В неё вошли учащиеся школы №15 Вик-
тор Кизряков, Геннадий Лызлов, Вла-
димир Стуканев, Николай Симаньков и 
Владимир Чернявский. Ребята, «гуляя» 
по городу, собирали сведения о распо-
ложении немецких объектов и штабов, 
находившихся на территории города. Со-
поставляли схемы фашистских зенитных 
установок, чтобы передать в штаб Крас-
ной Армии. Они участвовали в организа-
ции побегов военнопленных, попавших  
в плен на Миусском рубеже, переправля-
ли их морем через линию фронта.

В середине февраля 1942 г. Кизряков и 
Толстов решили покинуть город по льду 
Таганрогского залива, зашив собранные 
схемы под подкладку пальто. При попыт-
ке уйти из города они были арестованы 

по доносу предателем. Арестованы были 
и остальные члены подпольной группы.

Начались допросы. Ребята молчали. 
После пыток юные герои были расстреля-
ны в Петрушиной балке.

Посмертно все они были награждены 
правительственными наградами.

21 февраля 1943 г. В Москве, в теа-
тре Сатиры, состоялась премьера песни 
композитора М. Табачникова и поэта 
И.  Френкеля «Давай закурим» в испол-
нении Клавдии Шульженко. Текст со сло-
вами: «Тает снег в Ростове, тает в Таган-
роге» впервые был опубликован в газете 
«Комсомольская правда» в январе 1942 г.

19 февраля 1944 г. На предприяти-
ях и в учреждениях города начался сбор 
средств на строительство танковой колон-
ны «Таганрог». Инициатором выступил 
коллектив завода «Красный гидропресс».

«Москва, Кремль, Сталину.

Единые чувства безграничной благо-
дарности к Вам, т. Сталин, мы, рабочие и 
служащие завода имени Молотова и кол-
лектив стройтреста «Севкавтяжстрой». 
Готовясь достойно встретить XXVI годов-
щину красной Армии, наш коллектив со-
брал 110 тысяч рублей из личных сбере-
жений.

Пусть танковая колонна «Таганрог» 
ускорит разгром и изгнание немецких 
оккупантов с Советской земли.

Директор завода З. Невинный.
Начальник строительного участка 

К. Логачев.
Секретарь парторганизации А. Попов.
Председатель завкома Н. Дымо».
20 февраля 1945 г. В боях за город Ке-

нигсберг при отражении атаки Р.М. Ти-
товский подбил танк и уничтожил мно-
жество солдат противника. Награждён 
орденом Славы 2-й степени.

Валентина Ратник,  
старший научный сотрудник  

Таганрогского музея-заповедника

Продолжение в следующих номерах

«Я родилась на масленой, в метель…»
«Ровно 100 лет назад, 9 февраля 1915 года, в Таганроге в семье препо-

давателя мужской гимназии Владимира Алексеевича Образцова родилась 
девочка, которую крестили Наталией». Такими словами начался вечер, по-
свящённый столетию со дня рождения таганрогской поэтессы, члена Союза 
писателей СССР Н.В. Образцовой, который состоялся в актовом зале Лите-
ратурного музея А.П. Чехова. Гостями вечера были таганрожцы, знавшие 
Наталию Владимировну, почитатели её поэзии, учащиеся школы №10, где 
училась будущая поэтесса.

«Я родилась на масленой, в метель, 
В том феврале, засыпанном пургой, Когда 
срывалась первая капель И рвались зал-
пы первой мировой…» – писала поэтесса 
в стихотворении «Начало».

В основу сценария вечера лёг автобио-
графический очерк Н.В. Образцовой «Ра-
диус детства». Свои годы детства Наталия 
Владимировна начала описывать в кон-
це 60-х – начале 70-х годов. В  1977  году 
машинописный переплетённый очерк 
она передала краеведческому музею с 
дарственной надписью: «Таганрогскому 
Краеведческому музею – с правом первой 
публикации 24 ноября 1977 года». Книга 
«Радиус детства» увидела свет в 2005 году, 
уже после смерти Наталии Владимиров-
ны. Белла Марковна Шахова, давняя по-
клонница поэзии Образцовой, нашла 
спонсоров и добилась издания этой кни-
ги. Также благодаря ей на здании средней 
школы №10, где училась Наталия Влади-
мировна, появилась мемориальная доска.

Н.В. Образцова прожила долгую 
жизнь, которая была связана с родным 
городом – Таганрогом. И стихи её напол-
нены ароматом моря, степи, таганрог-
ских улиц, засаженных акациями, кашта-
нами, тополями.

Участники вечера узнали много инте-
ресного о Наталии Владимировне. В дет-
стве она училась в рисовальной школе из-
вестной художницы Серафимы Блонской. 
После смерти отца в 1930 году окончила 
школу ФЗУ при заводе им. Сталина, по-
лучив профессию токаря-универсала 5-го 

разряда. Затем поступила на третий курс 
Таганрогского металлургического раб-
фака. Рабфак был закреплён за Ленин-
градским политехническим институтом, 
и весь выпуск 1935 года был направлен 
в этот институт. Конкурсные экзамены – 
девять человек на место – выдержали 
только несколько рабфаковцев, в том 
числе Образцова и её будущий муж.

В 1938 году, в связи с замужеством и 
рождением дочери, она оставила инсти-
тут и пошла работать на Ленинградский 
металлургический завод. Первая запись в 
трудовой книжке – техник-конструктор.

Юность моя – пятилеток начало,
Не лучезарные горные выси:
Запах машинного масла, металла,
Шелест ремней приводных и трансмиссий.

Война застала её в Ленинграде. 
В 1942 году Наталия Владимировна была 
вывезена из блокадного города по Дороге 
жизни через Ладожское озеро.

После освобождения Таганрога от не-
мецко-фашистских захватчиков Образ-
цова вернулась в родной город. Работала 
технологом-нормировщиком на Комбай-
новом заводе.

В эти военные дни было опублико-
вано первое стихотворение поэтессы. 
История его создания такова: однажды у 
коллеги по работе Наталия Владимиров-
на увидела странную монету. Оказалось, 
что это талисман, который носили фаши-
стские солдаты. Отступая, они обычно его 
выбрасывали. Талисман представлял со-

бой серебряный кружок, на лицевой сто-
роне которого был выгравирован паук, а 
по окружности два слова «Bringe Gluck», 
что означает «Приносит счастье». Это и 
послужило основой для написания. Сти-
хотворение было настолько пронизано 
ненавистью к врагу и верой в победу на-
шего народа, что таганроженки вырезали 
из газеты это стихотворение и посылали 
на фронт своим близким, а те пели его у 
костров на свой мотив.

В 1944 году было опубликовано ещё 
несколько стихотворений молодой поэ-
тессы.

После войны Наталия Владимировна 
работала в заводской многотиражке, за-
тем в городской редакции радиоинфор-
мации. С 1952 по 1960 год она была дис-
петчером учебной части Таганрогского 
радиотехнического института.

На вечере выступил доктор физи-
ко-математических наук, профессор 
ТРТУ Владимир Петрович Рыжов. Таган-
рожцам он хорошо известен как компо-
зитор и исполнитель своих произведе-
ний. Стихи Образцовой привлекли его 
своей музыкальностью и лиричностью. 
Он написал музыку к пятнадцати стихо-
творениям Наталии Владимировны. Три 
романса «Была гроза», «Янтарные дни», 
«Мерцающие звуки» исполнила член 
творческого объединения «Муза» Рави-
ля Насырова. Романс «Зацветает акация» 
прозвучал в исполнении кандидата тех-
нических наук, доцента ТРТУ В.А. Сы-
тенького.

В июне 1957 года в Ростиздате вышел 
первый сборник стихов Образцовой «Го-
род над морем». За первым последовали 
другие: «Звёзды шумят» (1962), «Экран» 
(1965), «Стихи» (1968), «Цимлянская лоза» 
(1970), «Волны» (1982), «Осенние зарни-
цы» (1995), «Озеро» (1998).

После ТРТИ Наталия Владимировна 
некоторое время работала в Таганрог-
ском музее А.П. Чехова, что позволило ей 
ближе соприкоснуться с жизнью и твор-

чеством любимого писателя-земляка. 
В  сборнике «Осенние зарницы» она по-
святила Чехову ряд стихотворений. В од-
ном из них есть такие строки:

И Чехов, зовущий с волненьем
Родную природу беречь,
Он близок, он наш современник,
Соратник – об этом и речь.

С годами круг читателей Наталии Вла-
димировны расширялся и вышел за пре-
делы нашей страны. Её стали переводить 
на иностранные языки. Первыми о ней 
узнали в Китае. О многолетней тесной и 
преданной дружбе Образцовой и китай-
ской переводчицы Ли Чин увлекательно 
рассказала Светлана Петровна Тартанова, 
старейший сотрудник музея-заповедни-
ка, заслуженный работник культуры.

Своими воспоминаниями о встречах 
и общении с Наталией Владимировной 
поделились бывший заместитель директо-
ра ТГЛИАМЗ по науке Е.А. Кожевникова и 
член Союза журналистов, заслуженный де-
ятель Всероссийского музыкального обще-
ства З.А. Бойко. Они отмечали скромность, 
интеллигентность, обаяние поэтессы.

Конечно, на вечере, посвящённом по-
эту, звучало много стихов в исполнении 
членов литературного кружка – учащихся 
политехнического колледжа и актёров те-
атра «Сад» (руководитель В.П. Псёл) Ан-
тона Петряева и Виктории Завгородней.

В течение вечера звучала музыка лю-
бимых композиторов Н.В. Образцовой: 
Дебюсси и Шопена. Её исполняли препо-
даватель музыкального колледжа Юрий 
Анатольевич Сахно и учащиеся Алек-
сандр Кнышев и Анастасия Тарасова.

Гости вечера могли познакомиться с 
выставкой, посвящённой Н.В. Образцо-
вой, на которой были представлены её 
личные вещи, документы, рукописи, кни-
ги из её библиотеки.

А. Щербина, Е. Покатилова,   
хранители отдела фондов ТГЛИАМЗ
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ПЕСОЧНИЦА

Дети говорят
***

Веня (4 года) и папа сидят на 
кухне, кушают виноград. Папа 
развлекается тем, что подкиды-
вает виноградинки и ловит их на 
лету. Веня, восхищённо:

– Ух ты-ы! Да ты прямо дрес-
сированный!

***
Настя (5 лет) пытает родите-

лей:
– А мы с Серёжей маленькие 

были у мамы в животике?
– Угу.
– А мы что там, внутри, со-

всем голые были?!
– М-м-м, ну да...
– Ну что же ты, мама! Не мог-

ла нам хотя бы трусы туда пере-
дать!

***
Дочка (5 лет 7 месяцев) игра-

ет с папой в настольную игру по 

географии, смысл которой со-
стоит в том, чтобы найти страну 
на карте и назвать столицу. Вы-
падает ей Великобритания, ра-
достно кричит:

– Англия!
– А столица?
– Биг Бен!

***
Познакомились с красивой 

девочкой. Знакомство было не-
долгим, но барышня решила 
времени не терять и, краснея, 
говорит Максиму:

– Ты на мне женишься?
Максим, оценивающе:
– Не знаю! Давай посмотрим, 

какая ты вырастешь!

***
Обнимаю сыночка Марка 

(3 года 4 месяца) и шепчу:
– Я тебя люблю.
– На здоровье.

***
Собираемся на улицу. Алекс 

(4 года) изо всех сил вырывается 
от папы:

– Я хочу, чтобы комбинезон 
мне надела мама!

Папа делает грустное лицо:
– Тогда я ужасно обижусь!
– Ну, ладно! – подумав, отве-

чает сын. – Так и быть, застег-
нёшь мне ботинки.

***
Была в гостях у друзей. Воз-

вращается из школы их сын-вто-
роклассник.

– Что сегодня получил, Никит?
– Пятерку по рисованию!
– Это за ту лошадь, что я на-

рисовал? – радостно оживляется 
папа.

– Нет, это за самолёт, кото-
рый рисовала мама. А  за твою 
лошадь поставили три.

***
Засиделась в Интернете, под-

крадывается ко мне муж и нео-

жиданно целует. Я, застигнутая 
врасплох:

– Ты чего?!
– Ничего! А что, нельзя тебя 

поцеловать?
Сын, сидящий рядом, любез-

но:
– Да целуй её сколько хо-

чешь!

***
Рома (4 года):
– Мама, поехали со мной и с 

дедом на рыбалку!
– Нет, Рома, не получится. 

Рыбалка – не женское дело.
– Что ты, мама, очень жен-

ское: надо просто сидеть и мол-
чать.

Кроссворд: Наши мультфильмы
По горизонтали

1. Котёнок по имени ...
2. Он всё время искал свою маму.
3. Русский богатырь Алёша ...
4. Друг Малыша с пропеллером 

на спине.
5. Насекомое с усами, его боя-

лись даже слоны.
6. Мама звала его Крошка-...
7. Лунная пчела.
8. Её рисуют маслом.
9. Герой, который ничего не 

знал, но оказался на Луне.

10. Госпожа Белладонна застав-
ляла его обманывать детей.

11. Хранительница золотого 
ключика ... Тортилла.

12. Мальчик-луковица.
13. Он перехитрил Карабаса-Ба-

рабаса, лису Алису и кота Базилио.
14. Кто пытался утащить в нору 

Буратино?
15. Деревня, в которой живет 

почтальон Печкин.
16. Кот – друг дяди Фёдора.
17. ...-Горбунок.
18. Домовёнок ...

19. Он от бабушки ушёл.
20. Девочка, которая растопила 

сердце Кая.
21. Старуха, которая мешала 

Чебурашке и крокодилу Гене делать 
добрые дела.

22. Умывальников начальник и 
мочалок командир.

23. Героиня сказки, которую 
хотели выдать замуж за крота.

24. Собака, друг Матроскина.
25. Он родился гадким, а потом 

стал прекрасной птицей.
26. Мальчик, друг Карлсона.

По вертикали
19. Мальчик, друг Герды.
22. Она попала к трём медведям.
27. Поросюшка из смешариков.
28. Доктор, который лечил зверей.
29. Девочка-фиксик.
30. Мальчик-фиксик.
31. Друг Винни-Пуха.
32. Его звали копать картошку.
33. «Ну, ...».
34. ... -Нос.
35. Она потеряла туфельку, но 

потом стала принцессой.
36. Головной убор красного цве-

та одной из сказочных героинь.
37. Он победил мышиного 

короля.

38. Ворон-смешарик.
39. Он был когда-то странной 

игрушкой безымянной.
40. Он живет в Африке и любит 

кушать детей.
41. Этот медвежонок очень лю-

бил топтаться.
42. Этот кот хотел жить дружно.
43. Его звали ... Никитич.
44. Эта девочка была в Зазер-

калье.
45. Итальянский Буратино.
46. Их хотел съесть волк, когда 

они построили домики.
47. Внучка Деда Мороза.
48. Друг Пятачка, ... - Пух.
49. Бременские ...
50. Мальчик из джунглей.
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ОТКРЫТО О ЖИЗНИ ГОРОДА

Уважаемые защитники Отечества!
Дорогие ветераны и те, кто готов сегодня 

встать на защиту нашей Родины!
Искренне, от всего сердца поздравляю Вас 

с праздником – Днём защитника Отечества.
Сегодня в каждом доме отдают дань 

уважения тем, кто в трудное время войны 
мужественно защищал свою Родину, кто 
защищает её сегодня, в наше непростое 
время.

Защитников Отечества чтит вся Россия. 
Но наибольшее уважение – вам, дорогие 
ветераны! Искренне желаем вам доброго 
здоровья, долгих лет мирной жизни, внимания 
и заботы родных и близких.

Депутат городской Думы Виктор Гревцев

Дорогие таганрожцы!
Примите искренние поздравления с мужским праздником  – Днём за-

щитника Отечества! Мы выросли с этим праздником, взрослели и мужали 
на примере истории своего народа и его лучших представителей. Поэтому 
сегодня 23 февраля, как и десятилетия 
назад, ассоциируется прежде всего с 
мужеством и стойкостью человеческо-
го характера, силой духа и преданно-
стью Родине.

Поздравляю Вас с праздником! Здо-
ровья, выдержки и новых профессио-
нальных высот, счастья и семейного уюта 
каждому из вас!

Низкий поклон ветеранам. Вы  – 
наши главные защитники, берегите 
себя!

Депутат городской Думы по округу №22 Геннадий Бородин


